

SUSCRIPCIÓN

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Número suelto 5 cts

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración Calle de Zamora, núm. 24 TELÉFONO, 00 Periódico de la mañana. FRANQUEO CONCERTADO 25 números 75 cts

El ferrocarril de Avila a Salamanca

¿Hay obstáculos tradicionales?

El pesimismo reinante en la opinión pública de las provincias de Salamanca y Avila, cuando se habla de la línea férrea que uniría a ambas capitales, tiene una base que si se examina con fundamento carece de importancia.

¿Por qué no se hace un ferrocarril que sin duda alguna beneficiaría tanto a dos, si es que no a tres ó más provincias castellanas? Y contesta el pesimista, echándose de sabihondo: porque se opone con su omnímoda influencia la Compañía del Norte.

Pues bien, la Compañía de los ferrocarriles del Norte, no es en este caso más que un fantasma, como «el oro inglés» ó «el oro de la reacción». En otro tiempo pudo ser, y no puede ser hoy.

La Compañía del Norte no puede oponerse por la sencilla razón de que aumentaría sus ingresos en la sección de Avila Madrid, más de lo que perdería en su sección de Avila-Medina.

Pero además no está la llave del secreto, si de tal puede calificarse la detención del expediente ferroviario, en una campaña negativa de tal ó cual empresa ó entidad. La clave está en la falta de campaña afirmativa; en que los pueblos se callan, ó se dejan alucinar por promesas eternas de un mañana que nunca acontece.

Para sacar el expediente del in pace en que está metido bastarán Avila, Salamanca y Zamora, las tres provincias más directamente interesadas en el asunto.

Si están dispuestas á ponerse de pie, que se levanten, y entonces veremos si hay ó no compañías del Norte ó del Sur que puedan oponerse con eficacia á que cuiden de su riqueza, de su prosperidad y de su gloria.

Ayer tarde reunió el señor Alcalde de Salamanca, en su despacho oficial á los directores de la prensa diaria, y cambiáronse impresiones muy satisfactorias acerca de este importante asunto.

Parece que el señor Díez se pondrá en relación con el señor Alcalde de Zamora y se espera que éste coopere con los otros compañeros de representación municipal y firme con ellos la Exposición que en su día ha de presentarse al Gobierno y que suscribirán también las sociedades, corporaciones, diputados y senadores de estas provincias.

Cosas del Extranjero

Desde París.

(De nuestro servicio especial)

El rey de Portugal en París.—Visita á la Magdalena.—Banquete en el Eliseo.—Los brindis y el concierto.—Comentarios.

La capital de la República francesa con frecuencia suele dar pruebas ostensibles de que no olvida las prácticas tradicionales de la antigua corte de Capetos y Bonapartes. El rey Manuel de Portugal ha venido á ponerse en íntimo contacto con el pueblo parisiense. Acaso sea efecto de un plan diplomático premeditado, lo que parece espontánea manifestación del sentimiento nacional. Puede suponerse que probablemente algún escrúpulo de pública honestidad ha impedido que formen las tropas en la carrera para rendir homenaje al augustísimo monarca lusitano.

Pero este viaje, verificado en condiciones de medio incógnito, ofrece las trazas de una verdadera marcha triunfal de la realeza á través de las masas populares alternativamente agitadas por los impulsos de la roja democracia y por las reminiscencias de histórica cortesía. En la estación del Norte esperaba á Manuel II un automóvil de gran lujo. Los portugueses de pura raza nunca pueden prescindir de los alardes factuosos que sirven de señuelo para llamar la atención de las gentes. Su Majestad fidelísima tenía que cumplir sus deberes religiosos con este país donde oficialmente se omiten las prácticas del culto externo. En las gradas de la iglesia de la Magdalena y en todos los alrededores, se agrupaban muchos millares de personas deseosas de saludar al joven soberano de un pueblo amigo; ¡Viva el Rey! gritaban

los bulliciosos golfos parisienses y la guardia republicana parecía no haberse dado cuenta del alcance de la manifestación realista. ¡Viva Manuel! se oye repetir con insistencia á los admiradores del joven monarca, del simpático Manolín. ¡Viva la Reina Amelia! seguían exclamando los vociferantes, para traer á cuento las relaciones de origen dinástico que unen al rey lusitano con la nación francesa, pues como se sabe Manuel II lleva en sus venas la sangre de los Braganza mezclada con la de los Orleans; representa la soberbia tradicional de su raza combinada con la llaneza popular del rey de Francia Luis Felipe, bisabuelo de su madre.

El cura de la Magdalena revestido con los sagrados ornamentos, ofreció al rey en el pórtico el hisopo con agua bendita. Luego el monarca fué acompañado por todo el clero parroquial hasta la tribuna del primer piso, situada á la izquierda del coro. Allí oyó con notable devoción una misa rezada. Al salir de la iglesia estallaron de nuevo las frenéticas aclamaciones. El carruaje real se encaminó directamente al Eliseo.

Algún tradicionalista recalcitrante habrá fruncido el entrecejo, pensando que después de visitar á Dios, no parece bien que se hagan cumplimientos al diablo. Pero el soberano de Portugal tenía que saludar al jefe del Estado francés.

En el patio del Eliseo formó un batallón del 89 regimiento de línea y la banda hizo resonar el himno portugués. Mr. Mollard y los oficiales del cuarto militar del presidente recibieron y acompañaron al rey Manuel hasta la presencia de Mr. Fallieres. Exageraciones de la democrática etiqueta. Allí el incógnito estaba completamente descubierto. Hubo cambio de impresiones entre los dos jefes del Estado.

Después de la visita protocolaria, fuése el rey á almorzar al comedor de su departamento en el hotel Bristol. Trasládose luego á las carreras de Auteuil, en busca de nuevas ovaciones populares. Por la noche le esperaban otra vez en el Eliseo para celebrar el banquete de gala, el concierto y la fiesta presidencial.

Todo se hallaba dispuesto con el esplendor de un gran acontecimiento. Volvióse á oír la marcha real portuguesa; los palatinos comenales la escucharon puestos en pie. ¿Era aquello un homenaje al rey ó al pueblo portugués?

El presidente había brindado por la salud de Manuel II, dedicando un requerde al llorado monarca don Carlos, padre del rey. Este tuvo que corresponder al saludo continuando la serie de bombos mutuos según exige el protocolo.

Trasládose el cortejo presidencial y real de unos á otros salones, para divertirse en un concierto en que tomaron parte las más famosas artistas de la ópera. Y en medio de la brillantez de estos festejos una sola nota simpática parecía dominar: era la que había dado Mr. Loubet, anterior presidente de la República, corriendo á su antigua morada del Eliseo, para confundirse modestamente entre algunas docenas de invitados.

De la ciudad

Una caída.

Un anciano de ochenta años habitante en la calle de Cañiza, número 2, llamado Vicente Sierra, ha sido caído en la Casa de Socorro, á donde le acompañaron los guardias números 18 y 29, de una luxación en el hombro izquierdo que se produjo á consecuencia de una caída casual, que sufrió en el Corrillo.

Por fortuna, la cosa carece de cuidado. Cochero impetuoso.

Por si debía ó no ocupar éste ó el otro puesto para los carruajes que hacen el servicio de viajeros á la estación, promovió un regular escándalo Benedicto Madrid.

Los guardias intervinieron, requiriendo al tal que abandonara el puesto que su coche ocupaba porque no le pertenecía. El Juzgado entiende en el asunto.

¿De quién será?

Han sido denunciados tres sujetos llamados Criesantos Agero, Joaquín Andrés y Luis María Gómez, por haber vendido una mantilla á María Herraz, en siete pesetas, no siendo de la propiedad de aquellos.

Los denunciados han manifestado que se la encontraron en la calle de Varillas.

La cosecha en la provincia

Producción de cereales

Informaciones de EL CASTELLANO

Datos de Cantalapiedra

Table with 8 columns: SEMILLAS, Trigo, Centeno, Cebada, Algarrobas, Garbanzos, Avena, Guisantes, TOTAL. Rows include Production por fanega sembrada, Id. por huabra, Huebras sembradas, Fanega recolectadas, and Calidad de los granos.

Ramón Holguera.

Cartera provincial

Desde Vitigudino

(De nuestro corresponsal)

Ha quedado hecha en esta villa, conforme á la nueva ley electoral, la proclamación de los candidatos que han de tomar parte en las próximas elecciones de concejales.

Con este motivo se ha dado aquí una prueba de virilidad é independencia digna de los éliticos. En el acto mismo de la designación de candidatos, y sin mas objeto que el de protestar del celeberrimo artículo 29 de la novísima ley electoral, surgió la candidatura de tres jóvenes sinceros, dignos é ilustrados de esta localidad, don José Carranza, don Francisco Encinas y meros y farmacéutico en ejercicio el último, quienes con el indiscutible carácter de independientes, ofrecen dar sus nombres á la opinión, agenos por completo á las lides de la política local y en aras de la reivindicación del sufragio universal, tan abiertamente conculcado por el gobierno del señor Mañra.

Esta candidatura, que solamente por los nombres de los que la componen, ostenta el timbre de pureza é independencia más acrisoladas, nos consta ha sido muy bien acogida por la opinión, porque ella sintetiza los generales deseos de romper viejos troqueles del clasicismo electoral que viene imperando en la mayoría de los pueblos.

Auguramos por lo tanto á tal candidatura un triunfo completo, persuadidos de que todos los elementos de prestigio en la localidad, así entre las clases elevadas como entre la clase obrera, la apoyarán con decisión y entusiasmo, por las grandes y generales simpatías con que los jóvenes aludidos cuentan en todo el partido; si que también por la necesidad sentida de llevar á los puestos públicos elementos nuevos infiltrados de la savia del refinamiento social que ha de europeizarnos y por el progreso ha de redimir á los pueblos.

DE TOROS

Según cablegrama que tenemos á la vista, el domingo 5 del actual se celebró en Mejico la décima corrida de la temporada con un lleno completo.

Los toros de Campos Varela resultaron buenos en general. Lagartijillo quedó bien toreado y regular matando.

Pepete hizo faenas emocionantes torando capote al brazo. Banderillo estuvo superior en un par al cambio. En la suerte suprema se portó de modo admirable, sobre todo en su segundo (quinto de la tarde), al que después de artística faena de muleta le propinó un monumental volapié que le salió la oreja, diapas y, ser sacado de la plaza en hombros.

Gaona fué muy aplaudido toreado y matando, siendo también sacado en hombros de sus paisanos.

ACTO DE GRACIAS

Por el señor ingeniero director de la compañía del ferrocarril de S. F. P. y en hoja circular, ha sido comunicado al personal que prestó sus servicios en la formación y marcha del tren real que condujo á Portugal á S. M. el rey don Manuel, su beneplácito por el buen desempeño en el

cometido de sus gestiones, significándole al propio tiempo su favorable impresión á fin de procurar el mejoramiento dentro de los límites de su posibilidad del personal á sus órdenes.

Noa, congratulan en extremo tan justos procedimientos con esta clase humilde y sufrida á la par que revelan que al señor Botello le garantizan una rectitud y distinción poco comunes. Así es como se encazan por buen camino el estímulo de los empleados y los intereses de la Compañía, premiando como se debe los buenos servicios de aquellos, sin olvidar por esto de imponer el castigo á quien lo ha menester por enojoso que sea.

Compacitados así tan grata noticia, hacemos constar nuestra sincera enhorabuena.

M. G. P.

Postales

También yo fui á recibir al rey de Portugal. Es decir, tanto como eso nó; pues además de no figurar mi nombre en el protocolo, ni tener la talla necesaria para vestir sombrero de estoque, y eso que á Dios gracias alcanzo 1.710, fué mi propósito asistir medio de incógnito, sin más objeto que reírme á mi sabor de los deslices que se desfilan en estos casos de rigurosos etiqueta, que no han sido previamente ensayados.

Y en efecto, pasé un gran rato, pues allí hablé de todo; unos que les faltaba cabeza y sobraba mucho doblito, y otros que les faltaba éste y sobraba aquélla. Claro es que también los había, eran contadísimos, que llevaban os chapas con la gracia peculiar de tal prenda.

Llegó el tren y antes que la parada fuera absoluta, emprendieron una carrerita todos los personajes visibles é invisibles, en dirección al coche salón que venía en cabeza, creyéndole ocupado por el joven monarca.

Y cuando materialmente se estrojaban unos contra otros, apareció la cara de un portugués finchado y de mostachos tamiños, que satisfecho con un piqueo de público fuló muy amavelmente desde el comboro: sua majestade el-rey nao hea aqui. Y acto seguido tomaron el trole para desandar el camino.

A un amigo querido, le ocurrió un caso muy peregrino, y que me hizo reír en abreviatura, pues ocurrió á tres pasos del hueco de la puerta de la sala de espera que me sirvió de observatorio.

Obligado á saludar repentinamente, y descubierte al mismo tiempo, no había aprehendido bien el papel, y se llevó la mano derecha á la chimenea, para saludar con la sinietra; y como esto le pareció horrorosamente horrible, intentó cambio de frente estilo Guetriza; luego vació, y al fin dió en el elvato; no sin peligro de que el sombrero fuera á dar en el santo suelo, pues ya no se le hacía con él.

¿Qué el hábito no hace al monje, dice nuestro inagotable retranero? Vaya si hace. Y también hace aquello de el que no está acostumbrado á... etc., etc.

Y vaya otro caso! pues estas pantomimas nunca vienen solas como las malas noticias. El redactor de un diario local apuesto y gentil, el culto é y demasado modesto él, cualidad que le hacen muy simpático, abordó á un personaje de la servidumbre real, con el fin de hacer lo que, según ha oído, llaman los periodistas un reportaje fino, etc., etc.

No sé lo que preguntaría el periodista, pues estaban á una regular distancia. Sole of al gentil palácigo contestar confusamente: os mesmas que para la. Y debió de haber agregado: sem novidade gosando boa até hoje.

Que es lo que dije yo á la vez que me retiraba por el foro: que lleven á feliz término su viaje nuestros ilustres vecinos.

Octavio.

Crónicas Ledesminas

5 de Diciembre.

Se ha confirmado en un todo la noticia que dábamos en nuestra crónica del 29 del pasado relativa á que serían reelegidos concejales los mismos; á quienes correspondía cesar.

En efecto; hoy día de la proclamación de candidatos, se ha hecho de los señores Martín Pisot, Rodríguez Bartolomé, Pérez Nuño, Esteban Martín y Moretón, sin que se presentasen otras propuestas, razón por la cual, y conforme al célebre artículo 29 de la ley electoral, no tendrán lugar en esta villa las elecciones que deberían verificarse el día 12.

Bien hubiera parecido á todos que mediante los procedimientos que deben emplearse en éstos casos, se hubiese llegado á confeccionar una candidatura que satisficiera las aspiraciones comunes y que quizá pudiese haber sido la de los señores dichos; pero lo que no debiera tolerarse es que su propuesta de reelección haya salido de una junta concejil, pues esto huele á coacción y exclusivos atentatorios á la libertad en que debe dejarse á los ciudadanos para ejercitar sus derechos públicos.

Bueno es hacer constar para dar á cada uno lo suyo y con arreglo á las noticias que de citada reunión han llegado hasta nosotros, que no todos los concejales estuvieron conformes en la forma de realizar la reelección (como lo indicamos en nuestra crónica última) y que el señor Moretón hizo una resistencia obstinada y plausible á continuar en el cargo, sin que sus esfuerzos sirvieran á disuadir á los demás de su empeño censurable bajo todos los puntos de vista por el Consejo municipal. Lo que se relaciona con la determinación de las vacantes que habían de producirse ahora, asunto que ya insertamos otra vez.

¡Mentira! parece que se hagan estas cosas y más aún que el pueblo las consienta! Para nosotros, sin embargo, no lo es, pues conocemos de sobra de lo que son capaces nuestros prohombres y la apatía é indiferencia de los demás.

Señores concejales: Ya estais los mismos ocupando vuestros asientos en la Sala concejil; de vosotros esperamos la resolución de los problemas que tanto afectan á la vida del pueblo que tanto interés habeis mostrado por representar; pero contad de ahora para siempre que seguiremos vuestros pasos en todo cuanto afecte al Concejo con el buen deseo de aplaudiros si lo mereceis, pero también dispuestos á censurarlos si á ello os hicierais acreedores.

Os brindamos el interés de nuestros concejales vecinos; os recordaremos á Peñaranda, Béjar, Alba, Ciudad-Rodrigo, Vitigudino y Sequeros, cuyos Municipios, puestos directamente al habla con sus representantes en Cortes, logran de éstos favores de importancia para sus respectivas localidades.

También nosotros tenemos Diputado á Cortes, que cuenta con la confianza de los prohombres de la política y tenemos aquí á su representante don Gaspar López Díez; acudir á ellos para pedir la realización de aquello que reclaman las necesidades de Ledesma, y si como no ha de ocurrir sucediera que no fuerais atendidos, entonces ya sabéis cuál es vuestro deber y quizá en otra ocasión fuera menos propicia la resolución que adoptárais que en las circunstancias actuales, pues todos sabéis lo que se averencia.

Z.

El banquete de anoche

Atentamente invitados asistimos anoche al banquete, con que la sección de Carpinteros celebraba el décimo natalicio de su fundación.

En la cabecera de la mesa tomaron asiento los señores Gobernador civil, Alcalde, Unamuno, Vargas, Madrigal, Noreña (presidente de la sociedad), Santa Cecilia y Perezabro.

Los comensales eran, en total 150.

La comida transcurrió en medio del mayor orden é iniciado el imprescindible período de los brindis, se levantó el señor Vargas, invitando á hacer uso de la palabra á los señores Queipo de Llano, Díez y Unamuno.

La simpática autoridad que rige los des-

Salón Moderno.

La última copia.

El argumento no puede ser más sencillo, ni más típico, ni más propio de la bravura castellana...

Un mozo crío que mata á otro porque intenta arrebatárle el cariño de su hembra y tiene que huir á tierra extraña...

La madre del muerto que sucumbió de dolor dejando otro hijo desamparado, y dóto por añadidura, que se mantiene de la caridad pública.

Se presenta el matador en el pueblo con el intento de llevarse á la novia, les sorprende el otro novio, se desafia para la presa de un molino, y cuando llega el segundo al punto de la cita, halla muerto al prófugo por mano vengadora del toño, hermano de la primera víctima.

La ejecución esmeradísima. La señora Mora que luciendo un soberbio traje de charra, que lleva con una sencillez encantadora, es... la Mora de siempre.

El señor Vega, haciendo alarde de hablar correctamente el dialecto catalán y que francamente nos gustó muchísimo.

La Querol aplaudida en su papel de Blasillo, pues ya se sabe que cuando viste los pantalones está inimitable; Piña, haciendo un charrro con toda la barba; y Pastor como protagonista, á la altura de siempre.

Y para final, una nueva y hermosísima decoración, que fué acogida con aplausos, representando la presa del molino.

Bohemios.—Debut.

Y empezamos por la cola. Unas decoraciones nuevas que dicen viva el rumbó y quien lo brujo. Los coros acertadísimos, pues aunque nunca se nombra á estos modestos artistas, contribuyen con buena parte al mejor éxito de las obras.

El porvenir está en vosotros y lo conseguireis por la ilustración y el trabajo, no con las lusingas.

Termina brindando por la Sociedad. Juan Noreña empieza diciendo que este acto lo considera el más grandioso de los celebrados por las Sociedades federadas.

Yo no puedo hacer el resumen de los discursos por la personalidad de los que han brindado, y antes de pasar adelante, doy cuenta de varias adhesiones y excusas de asistencia, leyendo una memoria descriptiva del estado de la Sociedad.

Censura las agrupaciones obreras que se han disuelto sin ninguna fin práctica, aconsejando á sus compañeros que, ya que se reúnen á estas actas, hagan un esfuerzo necesario é importante como el que les congrega.

Pide apoyo á las autoridades para la pronta realización del empréstito municipal tan importante para Salamanca y la clase obrera. No tardando mucho se convocará á una reunión para tratar de la inversión en acciones de algunos fondos de la Sociedad para esta operación.

El tesoro Luis Fiel indica que la sección de Carpinteros, puede acudir al empréstito con la cantidad de 3.000 pesetas. Todos los oradores fueron estrepitosamente aplaudidos.

El menú estuvo admirablemente servido, recibiendo no pocas felicitaciones la duquesa del acreditado café-restaurant.

La fiesta resultó en extremo agradable y simpática.

Concierto de La Filarmónica

El cuarteto Vela dió anoche el concierto número XXII en la Filarmónica con un programa muy bien escogido que fué parte del éxito. De la vez anterior á esta que hemos oído á este cuarteto, advierten se en el progreso de ajuste y de ejecución, que hacen de los cuatro miembros un perfecto organismo musical.

El andante del cuarteto Kasper (Haydn) fué en la primera parte el número saliente. Lo fué en la segunda el allegro del cuarteto de Schubert, y ocupó la atención del público en la tercera, ese precioso Andante del cuarteto de Th. K. W. y, que no se cansa uno de oírlo y que se repitió anoche.

El público muy cada vez menos numeroso salió muy complacido de este concierto que le supo á poco.

El cuarteto Vela debe tomar billete de ida y vuelta.

PERSONALES

Se encuentra en esta el médico de Valdefuentes, don Ricardo Chagacada Villabrille.

Ha salido para Alicante, con objeto de pasar la temporada de invierno, el conocido industrial don Antonio González, acompañado de su señora y hermano don Gonzalo.

Para Madrid, acompañada de su hijo Calixto, completamente restablecido de su enfermedad, la distinguida señora de don Julio Cambón.

Han llegado por el ferrocarril al De Madrid, don Luis Laporta. De Valladolid, don José Reina.

vo de la delicadísima planta del crédito, con su base inexcusable de escrupulosa moralidad; el refuerzo de los ingresos y la realización de razonables economías que cond zcan al fomento de la hacienda de este orden; todo ello enlazado á la realización de las grandes obras, que son preocupación constante del vecindario.

No se halla Salamanca en condiciones de aspirar á la municipalización de sus principales servicios administrativos. Carece aún de algunos y le falta a sus concejales en general, sin que por ello quepa la mas leve censura a su diligencia, preparación adecuada respecto de todos, que requieren una particular y detallada competencia; se fin su respectiva naturaleza. Pero como tendencia, como fin á realizar, tras de una preparación metódica y lenta, pero constante el Directorio del Partido liberal de Salamanca la acó con agrado. Tales, son, solememente in fados, los propósitos con que acuden á la lucha los candidatos señores Don Guillermo Hernandez Sans, p r el primer distrito.

Don Antonio Alfonso López de las Mozas, por el segundo, y don Julia de la Rúa, por el quinto.

Para estos nombres respetables, candidatos del Partido liberal, reclama es e Directorio el voto de los correligionarios y solicita el de todos los salmantinos que quieran armonizar, con el culto a las ideas, la defensa de los intereses de la ciudad.

Sal manca y Diciembre de 1909. El Presidente honorario, Isidro Pérez Oliva. El Presidente efectivo, Tomás Marcos Brozas.—Vo sales, Isidro Segovia, Enrique Estevan Santos, Irudencio Requejo. Candido Rodriguez Pinilla, Nazario Juanes, Nicolas del Teso, Eduardo Nava.—Secretario, Enrique Esperabé.—Vicesecretario, Federico Hoyos.

LOCALES

Se halla vacante el siguiente cargo de Justicia municipal, que ha de proveerse con arreglo al artículo 7.º de la Ley de 5 de Agosto de 1907. Fiscal de Espino de la Orbada.

La Delegación de Hacienda ha publicado una circular en la que recuerda á los Ayuntamientos que aún no la hayan hecho la obligación que tienen de remitir los padrones de carruajes de lujo y de cédulas personales antes del día 15 del mes actual, advirtiéndoles que de no hacerlo para esa fecha, se les impondrá la multa de 17,50 pesetas.

Cansado el médico de recetar todos los antireumáticos sin resultado, apeló al bálsamo antireumático de Orive y vence los casos más insonables acreditándose y recibiendo bendiciones del enfermo. 2 ps. frasco.

La Camara de Comercio de esta ciudad, ha recibido al igual que el Consejo provincial de Industria y Comercio, una atenta carta del ministro de Fomento señor Gasset, participándole el envío de l Real decreto de 19 del pasado, sobre proyectos de obras hidráulicas que convenirian á esta provincia. Comercio para estudiar este trascendental asunto.

VENTA

La Diputación del Hospital de la Santísima Trinidad ha acordado enagenar por concurso el edificio o del antiguo Hospital. Se admitirán proposiciones hasta el día 21 de Diciembre á las cinco de la tarde en pliego cerrado, en la Notaría del Doctor Prada, Zamora, 26.

El día 22 de este mismo mes se abrirán en la sala de juntas del nuevo edificio á las once de la mañana todos los pliegos mediante acta notarial, reservándose la Diputación el derecho de adjudicación, atendidas todas las circunstancias y proposiciones de los concursantes. 1-10

Saichichas superiores

de cerdo, á una peseta y diez céntimos el medio kilo, en la carne-ería de la vuda de Matias Rollán, frente á la droguería del Corriño.

El Jarabe Thrillo le prefieren los niños por su gusto agradable la Emulsión la toleran como ninguna otra. Medalla de oro en la Exposición de Zaragoza.

Anuncio

Por acuerdo de la Junta directiva de la Asociación mutua entre patronos de Salamanca para el mejoramiento del trabajo «La Providencia», se crea una plaza de suplente del auxiliar-conserje de la misma, con las obligaciones y sueldo asignado actualment e al propietario. A las solicitudes se acó aparar en los documentos ó certificados que acrediten poseser los conocimientos siguientes: 1.º saber leer y escribir con fluidez; 2.º conocimientos elementales de las cuatro reglas de aritmética y contabilidad mercantil y 3.º conocimientos de Gramática.

Las solicitudes se admitirán hasta el día 15 de Diciembre próximo en el domicilio social, Espoz y Mina, 8. El Pre idente, Jesús de la Fuente. 7-8

Vinos americanos. En Moraleja del vino (Zamora), vende Francisco Montalvo, Ingertos á 145 pesetas millar; barbados á 25; estacas á 15 y estaguillas á 4.

LA REVOLTOSA.—Zapatería

La casa mejor surtida y la más barata.—Precios sin competencia.—Grandes novedades de temporada.

LA REVOLTOSA.—Escalera de Pinto 1 y 3

Almacén de paños Junquera Hermanos

Plaza del Mercado 68 y 70 Sa. Este almacén que compete con los más importantes de Castilla, único en su clase en esta población, con ventas por MAYOR y MENOR, ofrece además de inenso surtido grandes ventajas á sus compradores.

El delegado de Hacienda publica en el «Boletín Oficial» de esta provincia, una relación de los efectos timbrados sustraídos de la Administración subalterna de tabacos de Zarza (Badajoz).

Por correo

Madrid 7

El señor Moret y los periodistas. Al conferenciar con los periodistas el jefe del Gobierno se ha mostrado contento, diciendo que no ocurriría novedad alguna en toda España.

Después trató del real decreto que ha publicado la «Gaceta» concediendo diez millones para atenciones de la enseñanza en España, elogiando la labor del ministro del ramo.

«Claro es—ha dicho el señor Moret—que diez millones son nada para atender á las necesidades de la enseñanza en España; pero entiendo que es aquello de «ayúdame, que yo te ayudaré». Con esto y con el apoyo de los Ayuntamientos, seguramente podrá realizarse una hermosa y fructifera labor en esta materia en nuestro país.

Pos esto es preciso que en provincias sepan reconocer la importancia de este problema y lo afronten con valentía y con la fe que se necesita.

Los presupuestos.

Han conferenciado extensamente los ministros de Hacienda y Fomento, señores Alvarado y Gasset, sobre el presupuesto de Fomento y el decreto de Obras públicas que prepara el señor Gasset.

Doña Victoria á Madrid.

Por San Sebastián ha pasado en el rápido la Reina Victoria. Al llegar á Irú, Su Majestad solicitó noticias de Melilla, y se manifestó muy satisfecha del estado de mejoría de su hermano, el Príncipe Leopoldo.

S. M. Doña Victoria fué cumplimentada por las autoridades. El alcalde la hizo entrega de un ramo de flores.

En el rápido continuó la Reina su viaje á Madrid, después de conferenciar brevemente con las señoras que forman la Junta del Rópero de Santa Victoria.

Muerte de un aviador español.

Comunican de Niza que en la llanura de La Grague, cerca de Antibes, ha sucumbido un aviador español que efectuaba experiencias con un biplano del que era inventor.

Parece que la desgracia ha sido debida á las imperfecciones del aparato. Los detalles que hasta ahora se conocen son los siguientes: Después de varias tentativas realizadas por el aviador para elevarse, consiguió su propósito, remontándose á una altura de 25 metros.

Al volando durante algunos minutos, súbitamente, al intentar un viaje, el aeroplano cayó rápidamente al suelo, y el aviador quedó bajo el motor, muriendo aplastado.

El vapor «Cataluña» ha fondeado en aguas de Maraga, conduciendo á los reservistas de Barcelona, los cuales continuaron su viaje con dirección á la ciudad condal.

Ayer embarcaron en Melilla en el «Mación» 624 reservistas procedentes de la brigada cazadores de Madrid, del campo de Gibraltar, con dirección á Málaga, donde se disolverán, marchando cada uno á sus respectivas casas, continuando el resto de los reservistas pertenecientes á dicha brigada embarcando paulatinamente en barcos correos hasta la evacuación completa, quedando únicamente por embarcar los reservistas del regimiento de Estella, que desembarcarán directamente en Barcelona.

Han sido terminados ya varios caminos que facilitarán las comunicaciones entre Melilla y nuestras posiciones avanzadas. Ha sido nombrado inspector de la policía indígena el general Larrea.

Conferencia telegráfica

En breve serán modificados los rigores de la etiqueta palatina con el exclusivo objeto de que tengan acceso en las fiestas que se celebren en el Palacio real, ciertos elementos populares.

El exministro de Hacienda señor Besada regresará á Madrid el día 15 del actual.

La reina en Madrid.—Presentación de candidatos. De su viaje á Londres ha llegado á Madrid la reina doña Victoria, siendo recibida en la estación por la familia real y la mayoría de los ministros y autoridades.

El próximo viernes se celebrará en el Circulo liberal de esta corte una reunión con objeto de hacer la presentación de los candidatos del partido que lucharán el día 12 por conquistar asiento en el Concejo.

Tanto el jefe del Gobierno como los prohombres liberales se muestran muy satisfechos de la marcha de la campaña electoral.

El rey en la calle.—Conferencia. Anoche estuvo don Alfonso en varios teatros de Madrid, siendo objeto su presencia de entusiastas ovaciones.

En general es alabado el proceder del Gobierno, al sacar al joven Monarca del aislamiento en que le tenían los mauristas.

El señor Bartoso ha celebrado una detenida conferencia con el señor Moret, á fin de darle cuenta de las reformas que se propone introducir en la enseñanza el ministro de Instrucción pública.

El jefe del Gobierno ha aprobado en principio la labor de su compañero, la que será sometida á examen de los demás ministros en uno de los próximos Consejos.

Embustes.—Proclamación inútil. El ministro de Estado, señor Caballero, ha desautorizado las declaraciones que un periódico italiano le atribuye con respecto á los planes que el Gobierno piensa seguir con respecto al presupuesto de culto y clero.

También se desmiente que el Gobierno haya reclamado del señor León y Castillo tome las medidas convenientes para que cesen los periódicos franceses en su campaña difamatoria contra nuestras autoridades por el asunto Ferrer.

Se asegura que el Gobierno anulará muchas de las proclamaciones de concejales hechas en varias poblaciones el domingo último con arreglo al famoso artículo 29 por haberse cometido no pocos abusos.

Ministro de viaje.—Visitas.—Buen día. De Ferrol ha salido con dirección á la Coruña, desde donde emprenderá su viaje á Madrid, el ministro de Marina señor Concas, siendo despedido por aquellas autoridades y numeroso gentío.

El gobernador de Canarias señor Eulate, se ha trasladado á Tenerife, habiendo visitado todos los pueblos damnificados por las últimas erupciones volcánicas.

De mucho trabajo periodístico será el día de hoy en Barcelona, pues aparte de otros actos menos importantes y de los sucesos que ocurrir puedan, se celebrará el mitin monstruo de los regionalistas; en el Tivoli; el mitin monstruo de los radicales, en la Casa del Pueblo y otro mitin de las izquierdas, en la Bohemia Modernista.

También las fuerzas de infantería celebran la solemnidad del día de hoy con actos propios de homenaje á la patrona del arma.

Pero con ser esto algo, hay otro acontecimiento que absorbe por completo la atención del proletariado y es la llegada de los reservistas catalanes á los que se tributará entusiasta recibimiento.

De Melilla. Hañid, derrotado.—Negociaciones.—Rebelde que se somete.—Llegada de reservistas.—Nuevo embarque.—Nuevos caminos.—Nombramiento de Inspector.

Comunican de Fez al «Echo de París» que las tribus montañesas han rechazado, infligiéndole grandes pérdidas, á la columna jerifiana acampada entre Fichtaba y Beni-Zerual, á 60 kilómetros de la ciudad sagrada.

Continúan en Melilla las negociaciones necesarias para reanudar el trabajo en las minas del Rif.

Un sobrino del jefe de la harka, El Mizzián, se ha presentado al general Marina con objeto de saber si el Gobierno español estaba dispuesto á perdonar al jefe rifeño ó no. El general Marina ha consultado con el Gobierno, el cual le ha dado ya instrucciones, indicándole las condiciones que debe imponerle para otorgarle el perdón.

El vapor «Cataluña» ha fondeado en aguas de Maraga, conduciendo á los reservistas de Barcelona, los cuales continuaron su viaje con dirección á la ciudad condal.

Ayer embarcaron en Melilla en el «Mación» 624 reservistas procedentes de la brigada cazadores de Madrid, del campo de Gibraltar, con dirección á Málaga, donde se disolverán, marchando cada uno á sus respectivas casas, continuando el resto de los reservistas pertenecientes á dicha brigada embarcando paulatinamente en barcos correos hasta la evacuación completa, quedando únicamente por embarcar los reservistas del regimiento de Estella, que desembarcarán directamente en Barcelona.

Han sido terminados ya varios caminos que facilitarán las comunicaciones entre Melilla y nuestras posiciones avanzadas. Ha sido nombrado inspector de la policía indígena el general Larrea.

También ha sido nombrado jefe político y militar de Quebana, en cuyo territorio especialmente ha manifestado sus altas dotes el nuevo general.

Del Extranjero. Ocho asesinatos. Despachos de Salónica dicen que en Metzkocho, distrito de Melink, una partida de bandidos asaltó una casa de campo y asesinó, después de robarlas, á las ocho personas que en ella vivían.

Los asesinatos han sido presos. Duelo á muerte. Telegrafían desde la Paz al «Herald» diciendo que á consecuencia de una disputa surgida entre dos senadores, se ha discutido acerca de la cuestión militar, se ha verificado un duelo á pistola entre ambos, resultando muerto de un balazo uno de los contendientes.

Los ferroviarios yanquis. Telegrafían de Nueva York al «The Times» que los Sindicatos de empleados de ferrocarriles, que suman unos cien mil asociados, han acordado pedir á fines de esta semana á las Compañías que los salarios sean aumentados en un diez por ciento.

En caso de que éstas se nieguen á conceder el aumento, los Sindicatos obreros proclamarán la huelga general.

Las autoridades trabajan por limar asperezas entre las compañías y los empleados á fin de evitar que la huelga se plantee.

Subasta interrumpida. Al proceder en París á subastarse las alhajas del exsultán de Marruecos Abd el-Aziz, se presentó el Mokri, oponiéndose á que aquella continuase.

Imprenta de Almaraz y Compañía. AMOR, 1.º.

MANUEL CARDENAS
San Pablo 15, Salamanca

SILLAS Y GUARNICIONES
Artículos de viaje, armas y efectos de caza

Cartucheria y Pólvoras

San Pablo, 15, Salamanca

Monturas y Bidas de todas clases; Bocados, Estribos, Espuelas, Yucas y Latigos.

Gran surtido en Coplillas, Gamas, Esponjas, Plumeros y Botines.

Maletas de todas clases desde 3 pesetas en adelante. Sacos, Cabas, Portapiés, Portamantas y Almohadillas de goma.

Escopetas, Gabinetes, Cajas para viaje, frascos y Mercurios, de Aluminio, Gubiertos, vasos y cestas para caza y viaje. Portatones y paraguas.

Cinturones de todas clases, Polainas para caza y montar, y Calzados de caña.

Cananas, Estuchos para escopetas, Reclamos de todas clases y boeinas para caza.

Especialidad en Guarniciones para todo clase de carruajes, Trenchos y limoneras, todas clases y precios.

Siempre hecho un gran surtido.

Escopetas para caza de las mejores marcas Nacionales. Revolvers y Pistolas de todas clases y precios.

Máquinas para cargar y rebordar. Accesorios para la limpieza y conservación de toda clase de armas.

PREMIADA EN VARIAS EXPOSICIONES



Especialidad en cartucheria 々々

々々 cargada para caza

Perdigones y Pólvora de Caza y Mins.—Cartucheria para toda clase de Pistolas y Revolvers.

Calzado de goma

MARCA «BOSTON».—Indispensable en el invierno contra la humedad del barro.

Chanclo de caballero, 6.75 pesetas.

Id. de señora, 5.50 idem.

Id. de niño, 4.75 idem.

Es el chanclo más elegante y duradero.

Botas altas todas de goma, desde 25 pesetas par.

Se compone todo el calzado de goma comprado en esta casa.

MARCA LEGÍTIMA

Premiada en varias Exposiciones

BAY STATE RUBBER CO. BOSTON

CASA FUNDADA EN 1775

SAN PABLO, 15—SALAMANCA

SANATORIO QUIRURGICO DEL DOCTOR MADRAZO
SANTANDER

En este Centro se trata todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria a práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este Establecimiento para disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: primera, VEINTE pesetas; segunda, DIEZ pesetas; tercera, CINCO pesetas diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estadística (4.200 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que en el se obtienen.

Notas.—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia ó por algún sirviente. Las consultas se dirigirán al Director que las contestará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan.

El pago de cuantos servicios se presten por el personal facultativo y de las estancias todas en el establecimiento, se realizará precisamente en la administración del Sanatorio en la ciudad de Santander.



234 LOS MOHICANOS DE PARÍS

taba á comprender aquella viveza medio francesa, medio española.

—¡Oh, señorita! dijo el jardinero, ¿cómo va usted? Tened cuidado, que vais á tener frío.

—En primer lugar, mi querido Hans, ¿cómo va usted? ¿que no soy señorita, sino vuestra sobrina? ¿razón por la cual no sería lógico que, venido de vuestro brazo, llevase un abrigo de piel de zorra azul, que os cubre siempre en vuestro querido tío?

En segundo lugar, ¿cómo va usted? ¿cómo va usted bailarina, y por consiguiente, cómo va usted importando constipaciones, y en cambio me importa extraordinariamente no hacer esperar al príncipe, el cual es el que podría resfriarse. Tomad, pues, las llaves de todas vuestras puertas, de todas vuestras verjas y de todas vuestras estufas, y, llevando querido tío.

Hans soltó una sonora carcajada, cogió sus llaves y echó á andar.

Rosenha, apoyada en el brazo de su tío, atravesó rápidamente el jardín reservado del empedrador y entró en el parque.

En aquel momento, el joven duque, después de haberla perdido un instante de vista, la había visto aparecer de nuevo, y desde la ventana del gabinete había corrido hacia la puerta de la escalera.

En su calidad de jardinero mayor, ¿cómo podía entrar libremente, no sólo en el par-

235 LOS MOHICANOS DE PARÍS

Folleto de EL CASTELLANO

que, cuyas llaves le estaban confiadas, sino también en el palacio; ningún centinela se habría atrevido á cruzar la bayoneta delante del jardinero, y la sobrina, yendo del brazo de éste, gozaba naturalmente de los privilegios del tío.

He aquí, pues, explicado cómo Rosenha Engel había llegado hasta las habitaciones del duque en donde la hicieron entrar con presteza los brazos que se habían abierto al acercarse la joven, dejando á Hans, que subía con el paso grave propio del jardinero mayor de un parque imperial austriaco, el cuidado de cerrar la puerta é instalarla como mejor le pareciera en la antecámara.

Los dos hermosos muchachos, enlazados los brazos y dando vueltas, como dos valedores, ebrios de baile ó de amor, fueron á caer sobre un gran sofá colocado entre dos ventanas del dormitorio del príncipe.

Este dejóse caer pálido y extenuado por la emoción; Rosenha, en cambio, siguió el mismo movimiento, pero jadeante de felicidad y llena de vida, al observar á Rosenha.

A la luz de los candelabros que ardían sobre la chimenea, la bailarina advirtió la palidez y la debilidad de sus amantes, y vestreándose más fuertemente de sus brazos, exclamó, abanicándole la frente en todos sentidos como para ab-

LA ROPA QUE VISTE
A LA HUMANIDAD
HA SIDO COSIDA CON
MAQUINA
SINGER

LA SUPREMACIA DE LA
MAQUINA SINGER

Ha sido comprobada y comprobada durante cuarenta años en la actualidad basta de
DOS MILLONES DE MAQUINAS SINGER
que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MAQUINAS PARA COSER
SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONCURSOS ESPERADOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MAQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJoras y PERFECCIONES PUDIERON SER DE UTILIDAD PRÁCTICA.

Establecimientos SINGER
en todas las ciudades del
Globo. 0000 0000
EN SALAMANCA
L. Pérez Pujal 11



Recomendamos á nuestros lectores la adquisición de un trasquilo de muestra de la famosa tintura extranjera NIGRALINA IMPERIAL (que devuelve instantáneamente su primitivo color á los cabellos blancos sin que la die pueda apercebirse de ello. Se envía por correo contra una peseta pidiéndolo á ROSAS, calle del Fastero 15-17 tercero, Madrid. Tres frascos grandes diez pesetas franco de porte.

Da tonicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión. Es tan AGRADABLE, BLE como el mejor postre. Los convalecientes se reponen prontamente tomando el VINO DE PEPTONA que alimenta, prepara los para recibir la alimentación ordinaria. Las personas débiles, BILIAVAS por exceso de trabajo recobran la nutrición con el VINO DE PEPTONA. Las EMBARAZADAS deben emplearlo desde el primer mes de embarazo, para que su naturaleza no se desvirtue. Contiene los vitóminos y de consiguiente aumenta la nutrición. Las SEÑORAS que dan de mamar á sus hijos deben usarlo constantemente para que aumente la secreción de la leche y se acrecienta más nutritiva. Los niños se crían sanos y robustos. Los niños en sus primeros años deben tomar el VINO DE PEPTONA. Los ANEMICOS deben emplearlo, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstruyente del hierro.

WINE OF THE PERIOM ORTEGA

El vino de la Periom Ortega es el más sano y nutritivo que se ha producido en el mundo. Es el resultado de la combinación de las propiedades de los mejores vinos de España y de los más puros y saludables que se han producido en el extranjero. Este vino es el más adecuado para el estómago débil, para las personas que sufren de anemia, para las mujeres embarazadas y para los niños. Es un vino que da energía y vigor, y que es el más saludable que se puede beber.

Hamburg-América-Linie
Vapores correos alemanes

SERVICIO MENSUAL ENTRE Santander, Montevideo y Buenos Aires.

SERVICIO REGULAR MENSUAL ENTRE Santander, Habana, Veracruz, Tampico y Puerto Mexico (Coahuacoalco).

De Santander, saldrá directamente, el día 20 de Enero el vapor

Westerwald
admitiendo carga y pasajeros de tercera clase; precio del pasaje, 200 pesetas y 1 de impuesto.

Kronprinzessin Cecilie
admitiendo correspondencia, carga y pasajeros para dichos puertos.

Precios de Cámara muy económicos
para Habana, 230 y ptas. 7 de impuestos.
Veracruz y Tampico, 250 y 1

Los vapores de esta Empresa de Navegación, la mayor del mundo, tienen todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de cámara, y para el pasaje de tercer clase cuentan con excepcionales comodidades. Llevan cocineros, camareros y camareras etc. Para solicitar cabida para carga e informes sobre pasaje de camaraderigirse á

Carlos Hoppe y Compañía.
Boulevard de Pereda, 29
(ENTRESUELO)
(TELEFONO NUMERO 102)

Quien facilitará cuantos detalles se le pidan sobre los documentos necesarios para el embarque con arreglo á la nueva Ley de Emigración.

HERNIAS Pedro Ramón
Ortopédico-especialista

Hdo. por las Reales Academias de Medicina y Cirugía

TRATAMIENTO PRIVILEGIADO: Retención y curación de las hernias (quebradas), descensos, dislocaciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbos abdominales, histerismo, reducción del vientre, etc., sin la intervención quirúrgica, que las maravillas del CENTRICO, PLACA CENTRAL HIPOGASTRICA Y REDUCTOR Ramon, hacen innecesaria, y sin jamás nuevos gastos.

Despacho: Carmen, núm. 38, piso 1.º Barcelona

Pídase gráfico, notabilísimo y humanitario opúsculo que regalamos, ó acúdate á nuestro ilustrado colaborador

Dr. D. JOSE LOPEZ CABEZAS
Conde de Romanones, 7, (Antes Librerías), Salamanca.
CONSULTA DE DOCE A DOS

NOTA.—Esta casa no tiene tienda ni sucursales como algún vivo al presentarse ocasión alguna; los señores médicos harán bien en advertirlo á los clientes que á este despacho dirijan.

The British South American Steam Navigation Co. Ltd.

Houston Line

Vapores rápidos al Río de la Plata

Directamente para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de la Coruña día 7 de Diciembre el vapor

HYDASPES

que admite pasajeros de cámara y 3.ª clase.

Los pasajeros deben presentarse en la Agencia de la Compañía con 48 horas de anticipación á la salida del vapor provistos de los documentos que exige la Ley de Emigración.

Rosa y Vázquez, Consignatarios.—Cantón Grande, 26, La Coruña.

